
Assemblée générale du CODHOS 
Vendredi 11 Octobre 2002, Musée d’histoire vivante 

 
 
 

Présents : Françoise Blum(CHS), Pascal Carreau(Archives du communisme français), Frédéric Cépède (L’OURS), 
Benoît Delfolie (Mutualité française), Marie-Geneviève Dezès (IFHS), Véronique Fau-Vincenti (Archives du 
féminisme, Musée d’histoire vivante),Bernard Faye (CERMTRI), Frederik Genevée (Musée d’histoire vivante), Helga 
Gunenwald (CGT-FO), Virginie Hébrard (IHS), Joël Hedde (IHS-CGT), Emmanuelle Jouineau (FJJ), Nicolas Kssis 
(FSGT), Magali Lacousse (CHAN), Eric Lafon (MHV), Michel Lambin (IRELP), Pierre Levasseur (CERMTRI), 
Anthony Lorry (CEDIAS-Musée social), Jean-Jacques Marie (CERMTRI), Thierry Merel (FJJ), Anne-Marie Pavillard 
(Archives du féminisme), Françoise Pineau (Archives des fédérations CFDT), Jadwiga Prochalski (Mutualité 
française), Guy Putfin (UNSA Education),Vincent Peyre (CNAHES), Hugues Pollastro (IHS-CGT), Ali Tounsi 
(FSGT), Rossana Vaccaro (CHS), Franck Veyron (BDIC), Ronan Viaud (CHT), Sylvie Zaidman (Archives 
départementales de Seine-Saint-Denis). 
Excusés : Françoise Bosman (CAMT), Maurice Braud (IRES), Mme Gaulthier-Voituriez (Institut Marc Sangnier) 
 
 
 
On se félicite de la présence de nouveaux adhérents : les Archives du féminisme , le CNAHES et 
les archives départementales de Seine-Saint-Denis. 
Anne-Marie Pavillard présente les archives du féminisme, association qui a pour vocation de 
recueillir des fonds féministes et d’en assurer la conservation, en liaison étroite avec la 
bibliothèque Marguerite Durand qui n’a pas toujours ni les moyens, ni la place de les conserver et 
de les classer. L’association a en particulier contribué au dépôt du fonds Cécile Brunschvig, 
revenu de Moscou, à la BU d’Angers. D’autre part un Guide des sources sur l’histoire des 
femmes et du féminisme est actuellement en cours de fabrication. 
Vincent Peyre présente le CNAHES (Conservatoire national pour l’histoire de l’éducation 
spécialisée ) qui recueille des fonds d’archives touchant au domaine de l’éducation spécialisée , 
fonds en cours de déménagement, à la suite d’une convention signée avec les archives nationales, 
d’Angers vers le CAMT de Roubaix. 
Sylvie Zaidman évoque la convention passée entre les Archives de Seine-Saint-Denis et l’Institut 
CGT d’histoire sociale, convention qui a entraîné le dépôt aux Archives de Seine-Saint-Denis des 
archives de nombreuses fédérations. D’autre part, elle rappelle que les archives départementales 
de Seine-Saint-Denis organisent en novembre une journée d’études sur les archives syndicales, 
journée à laquelle sont conviés plusieurs membres du Codhos, et pour laquelle le Codhos a été 
sollicité en tant que tel. 
 
 
 
Le premier point de l’ordre du jour est consacré à un compte-rendu du Congrès de l’IALHI, 
auquel ont participé quelques membres du Codhos (Françoise Blum, Jean-Jacques Marie, 
Rossana Vaccaro, Frank Veyron). Jean-Jacques Marie rappelle ce qu’est l’IALHI, qui regroupe 
désormais une centaine de membres venus d’abord de pays européens mais maintenant aussi 
d’Amérique, d’Asie et d’Afrique. Les grands projets en cours de l’IALHI sont un index mondial 
des archives ouvrières, une base de données sur histoire des femmes et mouvement ouvrier, une 
base de données des périodiques spécialisés en histoire ouvrière.  
 
 
 
Frédéric Cépède fait ensuite état de la situation satisfaisante des finances du Codhos, grâce 
notamment à la bonne marche des ventes du guide des congrès. Néanmoins plusieurs adhérents 



n’ont toujours pas payé leur cotisation. Il évoque la possibilité d’engager un vacataire qui pourrait 
aider à la poursuite du travail pour la base des congrès, et travailler également au repérage des 
documents dans les magasins de la BNF. Etant donné les complications qu’implique l’embauche 
de main d’œuvre, la question est posée de savoir si une autre association ne pourrait pas engager 
le vacataire en lieu et place du Codhos, qui bien entendu rembourserait l’association en question. 
Joël Hedde propose d’étudier la question,  l’IHS-CGT ayant l’habitude de l’embauche. 
 
 
 
Françoise Blum fait ensuite état d’un mail reçu de Christine Martinez, du Ministère des affaires 
étrangères, au sujet des archives syndicales revenues de Moscou. Il était demandé au Codhos son 
avis pour former une commission d’experts. Une discussion assez passionnée s’engage à ce sujet. 
Joël Hedde notamment s’indigne du fait que les archives de la CGT soient toujours bloquées au 
Ministère et rappelle la position de la CGT à ce sujet. L’organisation syndicale est prête à déposer 
ses archives à Roubaix, à en faciliter l’inventaire , à les mettre à disposition du public, mais tient à 
ce que lui en soit reconnue la légitime propriété. Tous sont d’accord que le Codhos ne doit pas 
intervenir dans ce débat mais peut simplement donner un avis scientifique et documentaire au 
sujet d’archives qui n’auraient pas été identifiées. 
 
 
 
Enfin, Françoise Blum rappelle que la prochaine assemblée générale sera aussi celle des élections 
d’un nouveau bureau (6 membres) qui à son tour élira en son sein un(e)président(e), 
un(e)secrétaire, un(e)trésorier(e). Un appel à candidatures sera donc lancé par le bureau du 
Codhos. 
 
 
 
Comptes rendus des travaux des commissions 
 
Commission numérisation 
Frédéric Cépède a listé les références des congrès dans les bases de la BNF. Il s’agit maintenant 
de comparer avec le répertoire Codhos. La BNF pourrait numériser en fonction de cela les textes 
qui ne l’ont pas encore été dans les séries de congrès qu’elle possède déjà. Pour l’instant le contrat 
Codhos-BNF n’a pas été signé. La subvention demandée au CNRS n’a par ailleurs pas été 
accordée. 
 
Commission Base de données 
Les congrès de FO ont été listés, ceux de la CGT et de la LDH après la deuxième guerre 
mondiale également. Après relecture, ces nouvelles références pourront donc être intégrées dans 
la base Codhos. Il faudrait néanmoins que la commission base de données se réunisse de 
nouveau, ne serait-ce que pour discuter du corpus des congrès d’après 1945, et de manière plus 
générale de l’intégration de nouvelles références. 
 
Commission fédérations 
Françoise Pineau rappelle le questionnaire qui a été élaboré et qui devra être envoyé accompagné 
d’une lettre du Codhos. La difficulté est bien souvent dans le repérage même des fédérations qui 
ont souvent évolué , changeant de noms ou regroupant des corps de métiers différents. 
 
Commission Répertoire des archives de militants 



Magali Lacousse estime qu’il faudra deux mois pour mettre au point une grille valable. Ce projet 
de répertoire des archives de militants pourrait donc être mené assez rapidement à terme.  
 
Commission congrès de l’IALHI 
L’organisation du congrès de l’IALHI de 2004, qui se tient à Paris, est à la charge du Codhos. Il 
faut dors et déjà faire des demandes de subvention. Le congrès devrait se tenir une journée à 
Nanterre à la BDIC, et une journée au CAMT de Roubaix dont la nouvelle directrice est 
Françoise Bosman. Le matin du samedi pourrait être consacré, après une visite de la Bourse du 
travail, à une promenade en péniche jusqu’à Saint-Denis, ou comme le suggère Eric Lafon à la 
visite d’une exposition qui pourrait être réalisé au MHV. Une brochure de présentation contenant 
le programme est en cours de préparation au CHS, ainsi qu’un budget prévisionnel. Cette 
brochure, comme le budget seront envoyés à tous les membres du Codhos. Il serait également 
intéressant de trouver des sponsors qui seraient susceptibles de prendre en charge certains frais 
(Mallettes , blocs papier etc). Jadwiga Prochalski propose de se renseigner du côté de la mutualité. 
 
 
 
Lettre électronique du Codhos 
Une commission réfléchit sur ce projet . Il faudrait par exemple acquérir un logiciel de 
publipostage. Outre les aspects techniques , la commission réfléchit aux problèmes du contenu à 
donner. 
 
 
 
 
 
 
PROCHAINE ASSEMBLEE GENERALE : 
VENDREDI 17 JANVIER 2003, à la Mutualité Française 
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